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От главного редактора 

Дорогие коллеги, 

наши авторы и читатели!  

Тема этого номера журнала – стилистика. 
Из безграничного разнообразия тем, 
обсуждаемых в рамках этой лингвистической 
дисциплины, в центре внимания авторов номера 
оказались и теоретические, и практические 
проблемы.  

В рубрике «Теория стилистики» 
публикуются статьи профессоров Московского и 
Новгородского университетов Ольги 
Григорьевны Ревзиной и Владимира Ивановича Заики. В первой обсуждается на 
широком теоретическом фоне ключевое понятие стилистики – «стиль», начиная с 
терминологического обозначения этого понятия и завершая его интерпретацией в 
новейших направлениях стилистики, в частности, когнитивной поэтике. Во второй 
статье предлагаются размышления о таких важных стилистических явлениях, как 
ошибка и прием. Было бы опрометчиво заявить, что статьи ставят точку в 
обсуждаемых проблемах, но сказать, что они содержат массу интересных фактов и 
мнений о них, подчеркивают важные аспекты обсуждаемых проблем, – есть все 
основания, что свидетельствует о теоретической значимости статей.  

В статьях второй рубрики – «Практическая стилистика» – предлагаются 
решения действительно практических вопросов современной речевой практики: 
можно ли говорить «касаемо этой ситуации»? как правильно – «представить» или 
«предоставить документы»? Эти вопросы если не вставали перед многими из нас, то 
обязательно задавались носителями, уверенными, что лингвист с ходу может 
ответить на любой вопрос. Статьи Ольги Игоревны Северской из Института русского 
языка РАН и Ольги Владимировны Кукушкиной с Ириной Владимировной 
Галактионовой из МГУ убеждают в том, что даже популярные вопросы требуют учета 
большого количества фактов, практики использования «проблемных» слов, которую 
отражает, в частности, Национальный корпус русского языка, поиска решения, 
которое бы отвечало и современным языковым вкусам, и требованиям семантики и 
логике исторического развития языка. Думаю, статьи этой рубрики заинтересуют 
широкий круг читателей, заботящихся о стилистической правильности своей речи.  

В рубрике «Молодые голоса» публикуется статья действительно молодого 
кандидата филологических наук из Института русского языка РАН Анны Разифовны 
Пестовой, где рассматриваются принципы отражения стилистики слова в толковом 
словаре. Предъявляя серию разных по стилистике слов, автор демонстрирует и 
разнообразие их стилистических помет в словарях, и логику, которой 
придерживаются в выборе таких помет современные лексикографы. Кстати сказать, 
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несмотря на молодость, наш молодой автор авторитетен, о чем говорят ссылки на ее 
работы других авторов номера.  

Завершает номер журнала рецензия на фундаментальный коллективный труд 
стилистов славянских стран, вышедший недавно в издательстве «Флинта». 
Состояние славянских стилистик с разной историей, включая молодые, как, 
например, серболужицких языков, разная интерпретация фактов современной 
речевой практики в стилистическом аспекте, даже пракика терминологического 
обозначения явлений стилистики – все это увлекательные сюжеты, и часто 
неожиданные, как я убедилась, работая над этой рецензией. Мне кажется, 
коллективная монография станет настольной книгой стилистов, и не только, 
поскольку славянские стилистики отражают новейшие тенденции лингвистики, 
сочетая их с национальными стилистическими традициями. 

Таким образом, в этом номере журнала стилистика предстает в своих 
нестареющих теоретических проблемах, острых практических вопросах и глубоком 
осмыслении ее развития в славянских странах.  

Стоит сказать, что география этого номера не отличается широтой, она 
оказалась московско-новгородской, что кажется символичным на фоне сложных 
отношений наших городов в истории. Не могу не подчеркнуть, что столь ценимое 
нами содружество университетских и академических лингвистов представлено и в 
этом номере журнала. 

Благодарю сердечно всех авторов номера – и тех, кто уже не первый раз 
публикуется в нашем журнале, и дебютантов, которые, надеемся, станут нашими 
постоянными авторами. Особая благодарность рецензентам – доктору 
филологических наук Татьяне Геннадьевне Никитиной из Псковского университета и 
новгородским коллегам – докторам филологических наук Владимиру Ивановичу 
Заике и Виктории Генриховне Дидковской, а также кандидату филологических наук 
Владлену Ивановичу Макарову. 

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала! 

Т. В. Шмелева 

Letter from the Editor-in-Chief 

Dear colleagues, our authors and readers! 

The theme of this issue of the journal is stylistics. Among the limitless variety of 
topics discussed within this linguistic discipline, the authors of the issue focused on both 
theoretical and practical problems. 

The Stylistics Theory section includes articles by professors of Moscow and 
Novgorod universities Olga Grigorievna Revzina and Vladimir Ivanovich Zaika. The former 
discusses the key concept of stylistics — style, against a broad theoretical background, 
starting with the terminological designation of this concept and ending with its 
interpretation in the newest directions of stylistics, in particular, cognitive poetics. The 
latter article offers reflections on such important stylistic phenomena as mistake and 
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technique. It would be rash to say that the articles put an end to the problems discussed, 
but there is every reason to say that they contain a lot of interesting facts and opinions, 
highlight important aspects of the problems, which indicates the theoretical significance of 
the articles. 

The articles in the second section — Practical Stylistics — offer solutions to truly 
practical questions of modern speech practice: is it possible to say kasayemo etoy situatsii 
‘with regard to this situation’? Which is correct — predostavit’ or predstavit’ dokumenty ‘to 
submit documents’? These questions, if not faced by many of us, were certainly asked by 
native speakers who were confident that a linguist could answer any question right away. 
Articles by Olga Igorevna Severskaya from the V.V. Vinogradov Russian Language Institute 
of the Russian Academy of Sciences and Olga Vladimirovna Kukushkina with Irina 
Vladimirovna Galaktionova from Moscow State University convince that even popular 
questions require taking into account a large number of facts, the practice of using 
“problem” words, which is reflected, in particular, by the National Corpus of the Russian 
Language , searching for a solution that would meet both modern linguistic tastes and the 
requirements of semantics and the logic of the historical development of the language. I 
think that the articles in this section will be of interest to a wide range of readers who care 
about the stylistic correctness of their speech. 

In the Young Voices section, there is an article by a really young candidate of 
philological sciences from the V. V. Vinogradov Russian Language Institute of the Russian 
Academy of Sciences Anna Razifovna Pestova, who discusses the principles of reflecting 
the stylistics of a word in an explanatory dictionary. Presenting a series of words with 
different stylistics, the author demonstrates both the diversity of their stylistic marks in 
dictionaries and the logic that modern lexicographers adhere to in selecting such marks. By 
the way, despite her youth, our young author is authoritative, as evidenced by references 
to her works by other authors in the issue. 

The issue of the journal ends with a review of the fundamental collective work of 
stylists from the Slavic countries, recently published by the Flinta publishing house. The 
state of Slavic stylistics with different histories, including young ones, such as the Lusatian-
Sorbian languages, different interpretations of the facts of modern speech practice in the 
stylistic aspect, even the practice of terminological designation of stylistic phenomena - all 
these are fascinating subjects, and often unexpected, as I was convinced while working on 
this review. It seems to me that the collective monograph will become a reference book for 
stylists, and not only that, since Slavic stylistics reflect the latest trends in linguistics, 
combining them with national stylistic traditions. 

Thus, in this issue of the journal, stylistics appears in its timeless theoretical 
problems, acute practical issues and a deep understanding of its development in the Slavic 
countries. 

It is worth saying that the geography of this issue is not very broad; it turned out to 
be Moscow-Novgorod, which seems symbolic against the backdrop of the complex 
relations between our cities in history. I cannot but emphasize that the community of 
university and academic linguists that we value so much is represented in this issue of the 
journal as well. 



VERBA. Северо-Западный лингвистический журнал. 2023. 5(10). От главного редактора 
 

7 

 

 

I sincerely thank all the authors of the issue — both those who have been published 
in our journal more than once, and debutants who, we hope, will become our regular 
authors. Special thanks to the reviewers — Doctor of Philology Tatyana Gennadievna 
Nikitina from Pskov University and Novgorod colleagues — Doctors of Philology Vladimir 
Ivanovich Zaika and Victoria Genrikhovna Didkovskaya and Candidate of Philology Vladlen 
Ivanovich Makarov. 

Until we meet again on the electronic pages of our journal! 

T. V. Shmeleva 

 


